
問３　お住いについて

2024.2.13住宅政策課

マンション管理支援班

令和6年2月7日 セミナー「マンンションの再生」アンケート結果

問１　参加者年齢について

問２　参加者属性について
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参加者年齢（N＝71）
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参加者属性（N＝70）
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・具体的内容については別添１を参照

問４　今までに熊本市のマンション管理基礎セミナーに参加したことがありますか？

問５　知ったきっかけを教えてください。※複数回答可

問６　第１部「マンションの将来を見据えた長期修繕計画と大規模修繕工事」
　　について、感想を教えてください
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過去に参加したことはありますか？（N=68）
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知ったきっかけ※複数回答可（N=68）
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1部感想（N=66）



・具体的内容については別添２を参照

問7　第２部「高経年マンションの再生に向けて気を付けたい７つのポイント」
　　について、感想を教えてください。

問8　今後の開催に関して

①マンションに関するセミナーがあれば参加したいですか

②セミナーに参加しやすい曜日をお聞かせください。（複数回答可）
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区分所有者の方にお聞きします。区分所有者以外の方は、問1５へお進みください。

 ・計画を作成してあり、見直し等をしながら修繕の予定のため

 ・コミュニケーション不足

 ・将来（１０～１５年後）の修繕については万一不足分が発生した場合は一括で救出することで総会にて決定済みのため

問１０　今日のセミナーを機に、長期修繕計画の作成（または、見直し）について、

　　　管理組合内で協議をしたいと思いますか。

問１１　「思わない」を選んだ方は、その理由を教えてください。

問１２　マンションの建て替え（または敷地売却）について、

　　　管理組合内で検討していますか。

問９　所有されているマンションでは、長期修繕計画を作成していますか。
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所有されているマンションでは、⾧期修繕計画を作成していますか。(N=52)
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⾧期修繕計画の作成（または、見直し）について、管理組合内で協議をしたいと

思いますか。(N=53)
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建替えについて、管理組合内で検討していますか(N=49)



 ・時期尚早の為、近々の問題が他にある。建て替え前10年ぐらいから検討

 ・現段階では早いと思われる

 ・現在築35年であるが、理事会で80年を目指すこととしており、当面20年くらいは修繕に力を入れる。

 ・100年ビンテージマンションを目指したい

 ・理事会で建て替えの件は全く考えていないため

 ・うちはかなり高経年マンションだけど、今までけっこう適宜に修繕をしてきたので建て替えは考えられない

 ・築年数が浅い（約15年）ので、その時期ではないと思う。

 ・まだ修繕でまにあうと思うので

 ・30年程度後なので

 ・まだ早い。

 ・修繕の方法を考えているため

 ・10年経過位のため、改修が先

 ・まだ築23年なので考えていません。町の真ん中なのでできるかわからないです。

 ・区分所有者全体の高齢化、経済余裕度、設置場所の環境、その他を考慮すると現実味が乏しいと感じる。

 ・今、築11年目なので、もう少し後になるかと思う。

 ・築27年だから

 ・築年数が浅いので

 ・まだその段階ではないので

　　　管理組合内で協議をしたいと思いますか。

〇　建替え協議意向（問１２・問１３から）

問１４　「思わない」を選んだ方は、その理由を教えてください。

問１３　今日のセミナーを機に、マンションの建て替え（または敷地売却）について、
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(N=49)



マンションの建て替えについて詳しく知りたかったので、参加しました。今住んでいるマンションは築40年経過。いつ建て直

すのか修理・修繕を重ねていくのか

話し合いが円満にいくには？と考えている。

大変参考になった。

もう少し質疑応答の時間を設けてほしかった。

「マンションの再生」は⾧期な視点で考えることができ勉強になりました。

建替えについて身近に感じない。？？？？

テキストの色刷りが薄かったのでもう少し鮮明に！

セミナーを聞いて、マンションのことをあまり理解していないことが分かったことが一番の収穫でした。

マンション建て替えは建て替え用地を持たないマンションがほとんどなので考えようがない。年⾧者は死んだ先のこと。まだ

若い人は考えもしないのが現状

第二部の講演は、私個人的には不必要かなと思っていました（築年数が浅いため）が、案外有意義でした。今後の検討材料と

なりました。

何もわからない→少しだけわかるかも になったのはとても有意義だった。継続して勉強の機会をいただければありがたいで

す。

講義資料として公開予定というのがうれしい。理事会等の勉強会のサブテキストとなると感じました。

すべてにおいて分かりやすい説明でよかったです。

課題は基本的に居住者は素人ばかりである事。受け身の居住者が大半を占め、理事の選任にも苦労する実態。理事以外で専門

委員会を作ることはまず無理。高齢の区分所有者が多く、⾧期の視点が劣しい。

大変参考になった。これからもよろしくお願いしたい。

マンション以外（賃貸物件 店舗など）も同様の問題があるので同じようなテーマで実施してほしい。

こういう機会があればまた参加したいと思います。

とても参考になった。マンション管理組合の日常点検の必要性を感じた。

大規模修繕工事までの流れが整理されていて大変分かりやすかった。今後紹介していただいたHP等を活用していきたい。

第一部は今からしなければいけないことばかりでとても勉強になりました。今日のお話の通りに進めていきたいと思っていま

す。

マンションの再生というテーマは凄く難しく感じます。しかし、何をするにしてもまず知ること、つまりあらゆる法的及び技

術面の判断を行うための知識の収得が必要です。その為の機会として有難く出席いたしました。

質問の時間を⾧く取ってほしい

マンション法を専門とする学者や弁護士を講師にお呼びしていただきたい。

良かった。個別の質疑に切実があり、良ければ質疑の時間を⾧くしてもらいたい。事例の情報収集になるので。

良かった。

初めて参加でしたが、今後の計画の参考とします。

勉強になり、今後参考にしたいと思います。ありがとうございました。

とても勉強になりました

具体的に話がきけてとても良かったです

有用であった

大変参考になりました。ありがとうございました。重水様のお話が特に分かりやすく、色々なアドバイスが役立ちそうです。

また、再生の個別の事例を具体的に紹介していただけたら尚よかったと思いました。

住民においても自己管理意識を高めることが重要である。

参考になりました。また来ます。

本日の参加人数を見て、熊本のマンションの再生について非常に関心が高いことが分かりました。

⾧期修繕計画な詳細な説明は分かりやすく、新しい切り口であったと思う。ただし、均等方式のプランは現実的に３０年後の

積立金と現在の積立金が同額となるので、分譲マンション販売時の設定は難しい様に思われる

大変有意義なセミナーでした。ありがとうございました。１００名ほぼ満席状態で大盛況でした

建替（解体）は重要な判断の１つであり、早い段階から考慮すべきと思います。今後も機会あるごとにセミナーに入れていた

だきたい。

⾧期修繕計画表の作成と建物調査診断の重要性についてよく理解できた。

問１５　本日のセミナーについて、ご意見・ご感想を自由にご記入ください



定期的に情報発信をしてほしい。

※マンション管理計画認定制度についてセミナーをしてほしい。

他の組織との連携もお願いします。（多数が各々の活動とならないよう）

これからマンションに住む予定ですが、分からない、知らないことが多くあるため、こういったセミナーがあれば参加したい

ので、企画をよろしくお願いします。

マンションに住むことの（一つ屋根の下の共同住宅）受益と負担義務を周知してもらう。マンション（共同住宅）に住むこと

とはを区分所有者が分からないと何も前に進まない。

理事会構成メンバーの調査して現役で仕事している人が興味を持って参加したくなるようなテーマ「あなたのマンションの価

値が下がるとか」⾧期にわたって放置していると管理不全のスラム化がおこる管理不全

よく頑張っていると思います。今後とも充実・強化してください。

規約はあるけど無視だったり、そもそもの規約がおかしかったり。なので行政に指導していただくにはどうすればいいのか。

とっかかりを教えていただきたい。

今後も組合の勉強資料となるような、具体的なテーマの講演を期待します。

このような講座をこれからもできるだけやってほしいです。

セミナーや個別での知識の蓄積をしたいので、機会を増やしてください。マンション管理士の複数回派遣など。

個別マンションのデータが開示できるものを参照したい。

固定資産税の減少率が進んでいないがなぜか？（5年間額である）不明点が多い。（修繕積立金にまわせればいいのにと思って

いる）

建替時の建蔽率の増加ができるようにしてほしい。

これからも頑張ってください

マンションと人の高齢化が進んでいますのでこのようなセミナーは頼りになります。

有意義な内容でありがたく拝聴しました。しかし、何はともあれ区分所有者全体のコミュニティレベルのアップ及び管理意識

の向上が必要と思います。今後共宜しくお願い申し上げます。

熊本地震の前までは2年に1度の排水管洗浄（4か所）（キッチン、浴室、洗面、洗濯機置き場）が実施されていたが、コロナも

有り、業者がいないとのことで10年近く実施されていません。”漏水”にヒヤヒヤしての日々の生活です。業者の紹介が有れば

ありがたいです。

・熊本市のマンション大規模修繕工事実績業者一覧表を作成してほしい。建築、設備、電気

・大規模修繕工事のために費用の妥当性検証で参考見積を取得が必要 作成できる業者を教えてほしい（建築、設備、電気）

（無料で）（一覧表など）

どういう政策を行っているのかしらない。

情報公開をする場がほしい。

近頃高層マンションが無いが、10階建前後の熊本の平均積立金の情報を出してほしい。

特にありません。

初めての参加でした。これからもよろしくお願いします。

良くやっていると思います。ところが、それをまったく活用しようとしない理事会に困っています。理事会は管理会社にすべ

てまる投げ。

マンション建て替え事業につきましては、引続きご支援のほどよろしくお願いします。また、建替えに関してお手伝いできる

ことがございましたらなんでもご相談ください。

昨年からの意見交換会を含めて、マンション管理に関するイベントが増え、今後、到来する管理不全マンション候補群。緊張

感を共有しながら応援したいと思います。頑張ってください。

建替え事業では大変お世話になっております。引き続き今後ともなにとぞお願いいたします。

頑張っているのは十分理解できます。

問１６　熊本市のマンション政策についてご意見・ご要望などあればご記入ください。



別添１

現在のマンション管理がうまくいっていない

⾧い間役員になり続ける人がいて、今の管理会社をやめてマンションを法人化して自分の仕事にしたがって

いる人がいる

難しい問題に接する時期になり、自主管理でなかなかまとまらない事実あり、自分は住んでなく、１Kを貸し

ている人が多いので、修繕にあまり関心が無いのでそういう人を動かすのは難しい。

質問時間が短かった。⾧くしてほしい。

管理組合のみならず、組合員全員の意識の問題であることを考えさせられた。

工事現場でどんな問題が発生しているか具体例が聞きたい。

管理組合への説明に役立ちます。ありがとうございます。

講師の説明もテキストも非常に分かりやすかった。

計画の適宜見直しが必要なこと、合意形成が大変なことがわかった。聞けば聞くほど大変なことだなと不安

になりました。

流れがよくわかった。ただ、実践的なものを今後は期待したい。

マンションの方向性は考え方は正しいと改めて背中を押していただいた気がする

区分所有者の多数の人（理事も）無関心な人が多すぎる。

現在⾧期修繕計画を策定中でこれまで2回の大規模修繕工事を実施しております。修繕積立金の値上げも必須

です。大変勉強になりました。

次期管理組合の監事をさせていただく予定ですが、マンションに入って3年目で何もわからない何も知らない

状態で勉強しようと思って参加しましたのでとてもよい時間だったと思う。

「⾧期修繕計画の見直し」が具体的にイメージできた。

わかりやすくとても参考になった

基本的な考え方、手順が判った

令和7年に大規模修繕工事を計画しているため

大変参考になった

積立金の値上げに対する、時期金額等について検討したい。

丁度⾧期修繕計画をしなければと思っていました。とても役に立ちました。これからやることが全部つまっ

ていました。

⾧期修繕計画の定期的チェック　その際の品質レベル調整etc

築40年のマンションに住んでます

⾧期修繕計画は立てているが、8年前の地震による修繕金が一時金なしで行ったため、現在は不足する予定な

ので3月の組合で値上げを予定している。

⾧期修繕計画の大切さ、積立金の計画

修繕積立金の考え方や老朽化したその後のことの考え方について初めて学び、総会等への意欲に繋がった。

大規模修繕を計画的に行う意義　また、修繕積立金UPの為の住民への説明”見える化”が大事だという事

区分所有者ですが、修繕計画等の知識がなかったので、参考になりました。

修繕積立金を設立する件

基本の確認ができました。

いずれももっともなお話で理解してくれない。組合員や役員への説得資料として役立てたい。こんな当たり

前の話をまったく理解しない居住者がマンション理事会を牛じっている。

提案する側である為

引継ぎの重要性。意外となされていない事に驚きました。勉強になりました。ありがとうございました。

大変分かりやすい内容でした。ありがとうございます。



別添2

積立金UPが厳しい

設立30年のマンションが30年後に建て替えか再建かの説明ができると思いました。終活に役立てた

講師の説明もテキストも非常に分かりやすかった。建て替え、取り壊し費用の目安金額が知りた

再生に向けても⾧期修繕計画が必要ということがわかった。

まだ直接役立つかは、時間があると思われる。

現在の理事会

⾧いスパンで考えるべき問題だと理解できた。誤った先入観を払しょくできた。

建替えの予定はないと理事⾧に言われたが、そもそも組合員の意思がわからないので、資料として

持っている市はとても大切だと思うから。

検討の発意の際・・・・がつかめた。

これから何に注意すべきかがよくわかった。

事例がたくさんあり、今後問題となることに対応できると思います。

まだ直接役立つかは、時間があると思われる。実感がわかないのが本音ですが、これから考えなく

てはいけないのかなと思いました。

いずれ来るケーススタディとして拝聴しました。

古い規格であれば建替えが必要かもしれないが、今時のマンションではあまり考にそわない状況

修繕積立金の考え方や老朽化したその後のことの考え方について初めて学び、総会等への意欲に繋

失敗事例も聞けて良かった。自分のマンションの行く末を真剣に考えるべきだと思った。

高経年マンションを相続したので、今後のことを悩んでいました。

データが参考になりました。

出席された皆様が、真剣に聞かれておられ、関心度の強さが分かりました。


